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本报武汉 10 月 16 日电 （中青报·中青网记者雷宇 通

讯员朱江） 鄂陕交界处的一个小乡镇有了新传奇——革命老

区湖北省十堰市郧西县湖北口回族乡，20 年来产生 3 位全国

党代表。

今天上午，从这里走出的 85 后大学生村官翁新强作为

党的二十大代表走进人民大会堂。启程赴京前夕，两位老代

表胡安梅、魏登殿专程到村里的五味子、烟叶等特色产业基

地，与他交流心得、分享经验、嘱托期盼。

今年 48 岁的胡安梅来自桃园沟村，是党的十六大、十

七大代表。上个世纪 90年代，18岁的胡安梅接替父亲，成为

一名山村教师。收到社会捐款后，胡安梅设立教育基金资助

当地贫困学生、民办教师和贫困户。“学生成才是最高奖赏。”

胡安梅说。

68 岁的魏登殿家住坎子山村，是党的十八大、十九大

代表。1975 年，这名 21 岁的回族小伙放弃部队安置工作的

机会，毅然返乡挑起村党支部书记的重担，带领乡亲们在绝

壁上千锤万凿开辟山路，让一个穷山村变成富裕村。他常讲，

“认准的事，再难也要干成。”

翁新强今年 34 岁。8 年前，这个走出大山的名校毕业生

选择返乡，成为小新川村党支部书记。他带领乡亲发展五味

子产业，辐射鄂陕两省三县 18 个乡镇的 60 多个村。“改变家

乡的贫穷面貌，一刻也不想等。”翁新强说。

“肥沃土地，能长出壮苗；红色基因，会代代相传。”在

湖北口回族乡党委书记高南品看来，原因在于这是一片民风

淳朴、民族团结的红色沃土。1935 年初，红二十五军主力

来到这里，发动群众建立起乡、村苏维埃政权，创建鄂豫陕

革命根据地，1947 年，这里成为湖北解放最早的地方。“湖

北口回汉一家亲，在红色文化浸润下，基层党员干部争做红

色精神传承者和践行者，3 位党代表接力跑背后，是红色基

因不断绽放新的时代光芒。”

湖北小乡镇20年3位党代表
走进人民大会堂

中青报·中青网记者 谢 洋

10 月 16 日一早，身着民族盛装

的近百 名 干 部 群 众 ， 汇 集 在 广 西 南

宁 市 马 山 县 古 寨 瑶 族 乡 古 棠 村 古 棠

小 学 操 场 上 ， 共 同 收 看 党 的 二 十 大

开幕会。

2000 多 公 里 外 的 北 京 人 民 大 会

堂内，党的二十大代表、古棠村党总

支书记潘晓梅端坐在台下，现场聆听

习近平同志代表第十九届中央委员会

向大会作报告。

坐在今年新修的小学操场上，古

棠村驻村第一书记周理看完开幕会直

播说：“这几年古棠村发生了巨大变

化。过去村里部分屯是山路，村民生

活用水困难。如今，屯屯通水泥路，

老百姓喝上了自来水；老百姓的居住

环境、生活水平、教育设施等都有了

很大提升。”

2017 年 8 月，在古棠村“两委 ”

换 届 选 举 中 ， 当 过 村 医 、 团 支 部 书

记、妇女主任的潘晓梅，当选村党总

支书记。她刚上任时，正值脱贫攻坚

进入冲刺阶段，作为国家级一类贫困

村的古棠村却面临村集体经济收入为

零、七八个屯没有路灯、三四个屯道

路 没 有 硬 化 、14 个 屯 存 在 饮 水 难 等

诸多问题。

贫困村要实现“自我造血”，必

须要打牢产业基础，激发群众的内生

动 力 。 2017 年 ， 古 棠 村 获 得 上 级 扶

持 资 金 100 万 元 ， 潘 晓 梅 和 村 “ 两

委”班子在如何使用这笔资金上产生

分歧。一些班子成员认为，最稳妥的

方式是效仿其他深度贫困村，把钱投

给企业，可以享受稳定的分红。但潘

晓梅顶着压力，主张把这 100 万元扶

持资金留在村里，作为产业发展的启

动资金。

潘 晓 梅 多 次 和 村 委 班 子 成 员 谈

心，大家最终同意用这笔钱发展瑶山

特 色 生 态 鸡 养 殖 。 买 来 2000 羽 鸡 苗

后，潘晓梅和班子成员下班休息时间

主动承担管理和喂养鸡任务。同时，

潘晓梅积极寻找销路。她通过和驻村

第一书记沟通，得到了团南宁市委的

大力支持，双方签下订单协议，古棠

村每上市一批瑶山鸡，后盾单位就负

责收购销售。

一 批 批 订 单 从 大 城 市 飞 进 小 山

村，一只只“瑶山鸡”从古棠村飞到

南 宁 市 民 的 餐 桌 上 。 2018 年 到 2019
年的两年时间里，古棠村的集体经济

收入达到 19 万元。

作为古棠村的帮扶后盾单位，从

2015 年 10 月起，共青团南宁市委先后

向古棠村派驻 4任第一书记。这些青年

干部的到来，给古棠村党委增强工作

力量的同时，也带来了新的工作思路。

脱贫攻坚既要“富口袋”，也要

“富脑袋”，从 2018 年 5 月开始，在时

任驻村第一书记黄铁生的组织下，古

棠村每月都举办新时代流动夜校，用

当地村民喜闻乐见的方式宣传国家政

策、讲述身边人脱贫致富的故事，激

发了不少贫困户“我要脱贫”的内生

动力。

为实现巩固拓展脱贫攻坚成果同

乡 村 振 兴 有 效 衔 接 ， 2021 年 ， 在 周

理和潘晓梅的带领下，古棠村琴榜屯

村民成立合作社，种下油菜花、向日

葵、野菊花等不同节气的花卉，既能

服务养蜂又形成景观。通过发展立体

生态经济，使琴榜山成了马山县的网

红 打 卡 点 。 2021 年 ， 合 作 社 养 蜂 卖

蜜 收 入 达 8 万 元 ， 村 民 通 过 土 地 流

转、在合作社务工、集体分红等方式

实现增收。

琴 榜 屯 壮 族 青 年 潘 晓 强 2016 年

返乡，他见证了村里这几年翻天覆地

的变化：以前每到旱季，村民集资建

设的水柜只够用半个月，村民要跑到

很 远 的 地 方 挑 水 吃 ， 2019 年 上 级 部

门拨款为屯里建起了大容量的集体蓄

水池，大家再不用为吃水发愁了；以

前，屯里不通路，村民养头猪出栏后

要找五六个人轮流扛下山，现在不仅

在悬崖峭壁边开出了“天路”，还进

行了硬化并加装防护栏和路灯。屯里

一间间土坯瓦房消失了，取而代之的

是一栋栋两三层的水泥楼房。

美丽的古棠村是广西农村变迁的

一个生动缩影。近 10 年，广西减贫

成果前所未有。告别了绝对贫困，广

西农村群众收入大幅提高。脱贫地区

农 村 居 民 人 均 可 支 配 收 入 从 2012 年

的 5504 元 ， 增 长 到 2021 年 的 14663
元，年均增长 11.5%，增速高于全区

农 村 居 民 平 均 水 平 ， 收 入 差 距 进 一 步

缩小。

古棠村通过“党支部领办合作社”

的 方 式 ， 成 立 7 家 合 作 社 联 农 带 农 助

农，积极发展种桑养蚕、蜜蜂养殖、鹰

嘴桃种植等产业，打造了航空小青豆、

蓝莓果干、桑椹干等“琴榜山”牌系列

特色农产品，形成户户有产业的发展新

格 局 。 2019 年 ， 全 村 实 现 脱 贫 摘 帽 。

截至今年 8 月 28 日，脱贫人口人均纯收

入达 15274 元。

现 在 潘 晓 强 家 养 了 30 箱 土 蜜 蜂 、

30 头黑山羊，预计年增收 4 万余元。今

年国庆节当天，潘晓强还作为旗手，带

着专程赶来的南宁市志愿者和青少年，

登上琴榜山山顶，举办了一场特殊的升

旗仪式。当晚，一场“流动夜校”活动

在潘晓强家的院子里举办，大家交流感

受，畅谈未来。潘晓强有自己的设想：

“琴榜山的旅游如果能发展起来，我打

算把我们家做成民宿，让更多外来游客

感受瑶乡之美。”

农民不断增收就是对基层干部最大

的回报，周理享受这种获得感，“在今

后的驻村工作中，我将把认真学习贯彻

党的二十大会议精神作

为首要的政治任务，立

足岗位，以更加强烈的

责 任 感 和 使 命 感 把 古

棠 村 建 设 得 更 加 美

好，让村民享受到更多

政策红利。”

瑶山变“金山”让村民享受更多政策红利
编 者 按 10 月 16 日，党的二十大在北京隆重开

幕。本报即日起开设“二十大时光”专栏，刊发记者采
写的系列稿件，全面反映各地干部群众对党的二十大的
热烈反响，生动呈现来自基层一线的与二十大同声共鸣
的故事，深刻展现全国各族人民爱党护党跟党走的坚定
决心、对国家繁荣稳定发展的满满信心。

（上接 1 版）
代表们为此情不自禁地鼓掌。

拥有一双标志性“大眼睛”的党的二十大代表、中国工商银行安徽分行团委副书

记苏明娟感慨万千。

30 多年前，苏明娟是交不起学杂费而面临失学的上百万名中国小学生之一，她

在安徽一间简陋教室里读书的模样，被中国青年报记者拍到。她此后以“大眼睛”代

号，成为救助贫困地区失学儿童“希望工程”的招牌面孔。很多年后，她有了余力，也发

起设立了一项助学基金。

到党的二十大开幕前，苏明娟算了一下，那笔基金自 2018 年至今筹集了大约 490
万元，参与建设了 5 所希望小学。

党的二十大报告称，中国已经建成世界上规模最大的教育体系。苏明娟的孩子正

在上学，她偶尔才会用自己吃过的苦教育孩子。“完全是两个时代的人，说多了，她们

没办法想象。”

党的二十大代表、广西防城港市海洋环境监测预报中心主任何祥英是京族人。这

是中国人口较少的民族之一，目前有 3 万多人。她对记者说，京族是海洋民族，原本主

要生活在 3 个海岛上，岛上土地供养不了太多人。最近十年，大家日子过得越来越好，

京族人口明显增加。

站在天安门广场，西藏昌都市委书记龚会才代表感慨：过去十年，我们西藏的变

化太大了！

一身苗族服饰的广西融水苗族自治县江门村党总支书记杨宁，在二十大“党代表

通道”上，描述了她作为一名大学生村官所经历的减贫。2010 年，她回到深山里的江

门村，想带着乡亲们致富，屡败屡战，“哭过好多次”。她背着家人卖掉了婚房，给村民

送去稻谷、鸭苗、鱼苗，直到“摘掉了贫困的帽子”。

哪怕是 20 年前，中国消除绝对贫困，都是难以想象的事。

2002 年，党的十六大上，一位湖南的年轻代表说了自己的“最大愿望”，如今听来

很平常：“能够坐着自己的车，带着笔记本电脑在车里上互联网，浏览来自世界各地的

信息，还能在网上购物、消费。”

那次党代会，提出了“全面建设小康社会”的目标。

党的十六大期间，国家统计局还对外介绍过一个预测结果：中国当时的国内生产

总值是世界第六，“是否有希望赶上前 5 个发达国家？”

当时的预测是：2020 年，中国有望成为世界第三经济大国；2050 年，中国有望超

过日本，成为世界第二经济大国。

事实是：2010年，中国就成了世界第二。

而过去十年，用党的二十大报告的话来说，中国的经济实力又实现了“历史性跃升”：国

内生产总值从 54万亿元增长到114万亿元，经济总量占世界经济的比重达到了18.5%，提高

7.2个百分点，“稳居世界第二位”。

在很多领域，中国都是世界首位，写入党代会报告的就有谷物总产量、制造业规

模、外汇储备、货物贸易总额⋯⋯

中国已进入创新型国家行列，一些关键核心技术实现了突破。比如，2020 年，北

斗卫星导航系统成为 4 个全球性的卫星导航系统之一。

党的二十大代表王振强是中国铁路北京局集团丰台机务段“毛泽东号”机车组司

机长，经常在夜间开着历史悠久的“毛泽东号”穿过长江和黄河。从车头，他看到了很

多变化：铁路两侧的田地长出高楼大厦，越来越多的灯火照着“毛泽东号”的前路。

中国高铁 2012 年的里程约为 9300 公里，如今已达到 4 万公里。

“中国号”列车也已驶入了新时代。

“中国共产党和中国人民正信心百倍推进中华民族从站起来、富起来到强起来的

伟大飞跃。”习近平在报告里说。

2000多名党代表在大会堂里接到了新的使命：“全面建成社会主义现代化强国，总的

战略安排是分两步走：从二〇二〇年到二〇三五年基本实现社会主义现代化；从二〇三

五年到本世纪中叶把我国建成富强民主文明和谐美丽的社会主义现代化强国。”

在外界格外关注“中国号”列车车速的时刻，习近平说：“高质量发展是全面建设

社会主义现代化国家的首要任务。”

他强调，未来 5 年是全面建设社会主义现代化国家“开局起步的关键时期”。

中国台湾省籍的党代表卢丽安又一次出席了党代会。5 年前，她当选了党的十九

大代表。

关于台湾，党的二十大报告是这么说的：解决台湾问题是中国人自己的事，要由

中国人来决定。

她还听到习近平说：“祖国完全统一一定要实现，也一定能够实现！”

征途漫漫。习近平说：“全面建设社会主义现代化国家，是一项伟大而艰巨的事

业，前途光明，任重道远。我们必须增强忧患意识，坚持底线思维，做到居安思危、未雨

绸缪，准备经受风高浪急甚至惊涛骇浪的重大考验。”

他强调，要增强全党全国各族人民的志气、骨气、底气，不信邪、不怕鬼、不怕压，

知难而进、迎难而上，统筹发展和安全，全力战胜前进道路上各种困难和挑战，依靠顽

强斗争打开事业发展新天地。

“实现中华民族伟大复兴进入了不可逆转的历史进程。”

代表们听到，讲这些话的时候，习近平加重了语气。

“行百里者半九十。”一位中共党史学者这样形容，新的任务就像爬山，在登顶之

前，越到最后，越是难爬。

在人民大会堂里，习近平要求，“必须时刻保持解决大党独有难题的清醒和坚

定”，并且“必须充分发挥亿万人民的创造伟力”。

报告结束之前，跟 5 年前的十九大一样，习近平通过单独一段话，表达了他对青

年一代的期望。

“青年强，则国家强。当代中国青年生逢其时，施展才干的舞台无比广阔，实现梦想

的前景无比光明。全党要把青年工作作为战略性工作来抓，用党的科学理论武装青年，用党

的初心使命感召青年，做青年朋友的知心人、青年工作的热心人、青年群众的引路人。广大

青年要坚定不移听党话、跟党走，怀抱梦想又脚踏实地，敢想敢为又善作善成，立志做有

理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代好青年，让青春在全面建设社会主义现代化国家

的火热实践中绽放绚丽之花。”

“在各行各业像我这样的 90 后甚至是 00 后，都逐渐成为中坚力量。”生于 1990 年

的甘肃蓝天救援队队长於若飞代表说。

谈起 100 年前的那些共产党员，这个年轻人说，前辈们在像自己这么大的时候，

甚至比自己还小的年纪，为了国家和民族奋不顾身，抛头颅、洒热血，“现在是新时代，

我们这一代青年更应该有这样的理想信念，去承担时代赋予我们的责任和使命”。

本报北京 10 月 16 日电
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